

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 20168 - 78ÈME ANNÉE

## Mobilisation des syndicats à Saint-Denis

### Le PCR soutient la lutte de l'Intersyndicale de l'agriculture de La Réunion



**Le Parti communiste réunionnais est solidaire de la lutte des agriculteurs. Dans un communiqué diffusé hier, le PCR apporte son soutien aux syndicats rassemblés qui ont manifesté dans les rues de Saint-Denis, de la Préfecture au CTICS en passant par le Département.**

Le Parti communiste réunionnais apporte son soutien à la lutte de l'Intersyndicale de l'agriculture de La Réunion.

Le PCR appelle le gouvernement à agir le plus rapidement possible afin que les productions végétales bénéficient des aides du Plan de résilience, au même titre que les éleveurs ainsi que d'autres professions.

Le PCR soutient le combat des planteurs pour obtenir une juste rémunération de leur travail. Dans l'immédiat, le prix de la canne à sucre payé par Tereos aux planteurs doit être augmenté substantielle-

ment. Les planteurs doivent également bénéficier d'une hausse du prix de la bagasse, source d'énergie réunionnaise qui contribue à réduire les importations de matière première à La Réunion.

Le PCR réaffirme la nécessité de la plus grande transparence des revenus tirés de la canne à sucre par les industriels Tereos et Albioma ainsi que les rhumiers. Le PCR rappelle qu'au sujet des revenus des planteurs, tout est transparent.

Le PCR rappelle que la canne à sucre est à l'origine de plus de 150 produits industrialisés, et renouvelle sa proposition de l'étude de toutes ces valorisations afin de déterminer ce qu'il sera possible de faire à La Réunion, ce qui permettra d'améliorer le revenu des planteurs.

**Bureau de presse du PCR  
Fait au Port, ce mardi 14 juin 2022**

## A deux semaines d'une échéance très importante pour l'avenir de la compagnie aérienne réunionnaise

### « Air Austral annonce le départ de son PDG, Marie-Joseph Malé »

Un article de notre confrère « Tour Mag » a rappelé que, « si au 30 juin 2022, le gouvernement n'est pas en mesure d'apporter une solution financière privée, alors il devra présenter un plan conduisant à la sortie de la compagnie du marché ». A deux semaines de cette échéance, les actionnaires d'Air Austral ont décidé de changer de PDG, ce qui entraîne le départ de Marie-Joseph Malé, ancien cadre d'Air France mis en place par Didier Robert. Pour Marie-Joseph Malé, une « solution pérenne » est « trouvée » pour Air Austral, « avec un groupement d'investisseurs Réunionnais. Je pars donc rasséréiné et confiant sur son avenir » selon un communiqué diffusé hier par la compagnie aérienne dont voici quelques extraits.

« Après 10 années passées à la tête d'Air Austral, Marie-Joseph Malé quitte ce mardi 14 juin 2022 ses fonctions de Président Directeur Général. Joseph Bréma, Directeur Général Délégué en charge des Affaires Économiques & Financières de la compagnie, assurera la transition en tant que Président Directeur Général jusqu'à la mise en place de la nouvelle gouvernance.

#### « Air Austral dispose de tous les atouts nécessaires »

« Ce fut un honneur pour moi d'occuper le poste de Président Directeur Général d'Air Austral durant 10 belles années, riches, passionnantes. (...) Il était aussi important pour moi de l'accompagner cette dernière année jusqu'à ce que je sois convaincu qu'une solution pérenne soit trouvée. Elle l'est aujourd'hui avec un groupement d'investisseurs Réunionnais. Je

pars donc rasséréiné et confiant sur son avenir. Air Austral dispose de tous les atouts nécessaires pour affronter les défis qui se présenteront à elle. Elle joue un rôle majeur de désenclavement de La Réunion et plus largement de la France dans l'océan Indien. Une position qu'elle devra continuer de conforter. Je laisse Joseph Bréma prendre la relève en tant que PDG, assurer la transition et apporter toute son assistance aux futurs actionnaires durant cette phase cruciale. » Marie-Joseph Malé.

#### « Je souhaiterais tout d'abord saluer le départ de Marie-Joseph Malé »

« Je souhaiterais tout d'abord saluer le départ de Marie-Joseph Malé et le remercier de son engagement envers Air Austral ces dix dernières années et de la confiance qu'il m'alloue. J'ai accepté la lourde responsabilité qui m'est aujourd'hui confiée d'assurer l'intérim de ses fonctions jusqu'à l'arrivée de la nouvelle gouvernance et la nomination du prochain Directeur Général. C'est une fierté et un immense honneur de succéder à Marie-Joseph Malé avec qui j'ai pris plaisir à travailler. Durant cette phase transitoire j'entends inscrire mes missions au service de l'intérêt de l'entreprise et la continuité du fonctionnement de la compagnie. », Joseph Bréma, Président Directeur Général d'Air Austral. »

## Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés  
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud  
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau  
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

## De l'utilité de la philosophie

Le 15 juin 2022, ce sera l'épreuve de la philosophie pour plusieurs milliers de jeunes qui passent une matière dont on peut mettre en cause la nécessité.

Effectivement, philosopher, c'est avant tout l'exercice de l'esprit critique sur tous les sujets importants qui font une vie humaine. Amour de la sagesse, étymologiquement, on peut se demander si l'utilité de cette compétence est indispensable dans notre quotidien. N'est-il pas plus opportun de maîtriser les savoirs d'un métier, qui rapporte un salaire, contribue à l'évolution de la société, et évite de réfléchir indéfiniment à d'obscures questions qui n'intéressent personne ?

C'est un autre enjeu qui est à l'œuvre dans la philosophie, celui principalement de ne pas accepter d'emblée des faits et des préjugés, dont aucun ne remet en cause, la

validité et la réalité. Établir la critique de ce qui est communément accepté, ne pas opter pour l'opinion majoritaire, et surtout ne pas se soumettre à la domination, qu'elle soit idéologique, économique ou historique.

Vous l'aurez compris, utiliser sa raison, tout remettre en question, éviter les conditionnements, se forger une existence qui ne soit pas seulement une satisfaction de besoins naturels, voilà, l'importance d'une activité qui est aussi « apprendre à mourir » (Montaigne, Les Essais).

**Radjah Véloupoulé**

### « Goni vid I tienbo pa d'bout » In kozman pou la route

Médame, zé méssyé, la sossyété, koz èk mwin sé koz èk in kouyon, mé sé o pyé d'lo mir k'i oi lo masson.

Mi koné pa si zot I rapèl shanté la. Sa I komans a daté pars sirman sa in shanté dann tan la guèr. Mi koné pa son parol pou vréman, mé sak mi rapèl sé lo pti bout rofrin té i di konmsa : ayayaye ! Koute amoin zot tout, goni vid i tienbo pa d'bout.

Moin la antann souvan bann moun la konète la guèr anparl la fain é dann tan la manzé té rar konm korn lapin, si tèlman ké kan out vant lété vide, mi pé asir azot ou téi fé pa lo fyèr. Moin la pa konète lo tan la guèr, mé moin la konète lo tan bann marmaye téi vien l'ékol vant vide é anplis lo vant amayé avèk lo vèr.

Si l'avé poin konm i di inn bone am pou sokour azot in pé zot té mal : lo d'sèl téi sifi pa pou fé arète lo vant grouyé, in boushé d'ri té pa non pli lo mal véni si zot té i kroiz in moun konpatissan. Alé ! Mi lèss azot rofléshi la dsi é ni artrouv pli d'van siptadyé.

# Oté

## Zanfan pov dann famiy pov : Toussa lé vré, mé kansa i fé in n'afèr ?

Mézami band gran déba promyé tour la fine passé. Déssèrtin kandida la soulèv késtyon mwin la marke an-o la. Déssèrtin la koz avèk lo kèr, d'ot la sinplomman fé bate la lang é lété pa bézoin fé sorsyé pou oir sé in n'afèr i fé azot ni blan, ni noir, ni sho ni fré.

Antouléka la késtyon lé pozé, èl lé la, é la poin répons konm ki fo pou l'instan. La mèm poin lo komansman di komansman d'in répons é sa sé in n'afèr lé pliské insiportab pou la plipar rantre nou.

La mizère – mèm la mizèr noir – mwin la konu dann mon lantouraz kan mwin lété marmaye. Mwin la vi marmaye vant vide apré tonb san konéssans dsu ban l'égliz. Mwin la konète la solidarité ossi sète mon papa épi sète mon momon épi band kamarade kan zot téi anvoye in tante manzé par issi, in tante manzé par laba in lite dolé kék shoz pou kal lo bouzaron marmaye lo vante gonflé avèk lo vèr.

Mé kan la Rényon la gingn départman franssé, mwin la pans sa lété fini, é toute marmaye nora gingn alé lékol vant plin é malorozman zordi lé pa vré : la moityé bande marmaye lé pov dann bande famiye pov.. Dann la sétyèm puissans mondyal, an plin 21e syèkl.

Lé pa possib lèss in n'afèr konmsa é kan in kandida i domand san atande plis k'i fo, 150 euros par famiye épi par moi an atandan i fé vréman in plan d'lute kont la mizèr, li néna plisské rézon... Sansa zanfan pov – mizèr souvan dé foi – va vni rényoné pov épi zot nora zot tour zanfan pov. Sa la pa in déstin sa ! La pa sa ni vé pou noute péi. La pa pou sa noute bande zansien la propoz la loi 1946. La pa pou sa ni vanj pou noute péi.

Mézami si ni fézé, noute toute in gran kanpagn kont la mizèr san tardé ? Pa pou fé la sharité, mé pou réklamé. Zot i pans pa ni dovré é ni pouré sanb pou mwin.  
A bon ékoutèr, salu !

*Justin*